

GUURE

GAUZZA

hermes

FINANZAS, ECONOMÍA Y ENTORNO SOCIO-POLÍTICO EN CATALUNYA

El decano del Colegio de Economistas de Catalunya, **Joan B. Casas**, participó el pasado 11 de abril en la Tribuna de reflexión y debate de Sabino Arana Fundazioa para explicar la actualidad del entorno económico y financiero en el que se encuentra la comunidad autónoma catalana y atribuyó algunos de los males de su economía al actual modelo de financiación.

“Es una financiación injusta, ya que no se correlaciona con la renta y la riqueza generada en

Catalunya; una financiación que hemos intentado cambiar por todos los medios razonablemente, que hemos justificado y argumentado técnicamente, pero sin ningún progreso”, afirmó.

El decano de los economistas catalanes subrayó que la economía catalana tiene “capacidad, diversidad y voluntad de jugar en Champions, pero, sin embargo, la limitación presupuestaria impide que esta economía tenga los recursos necesarios y tenga que conformarse con luchar por la permanencia”.



ENTENDER ESCOCIA Y SUS FUTUROS



El pasado 2 de mayo nos visitó **David McCrone**, co-director del Instituto de Gobernanza de la Universidad de Edimburgo y experto en temas de identidad nacional y nacionalismos. Como gran conocedor del nacionalismo escocés, McCrone desglosó las claves de una Escocia independiente que pudiera resultar tras el referéndum fijado para el 18 de septiembre de 2014. Asimismo, analizó las razones del éxito del Partido Nacional Escocés (SNP)

en las elecciones de 2011, y el papel jugado por la identidad nacional en ese proceso.

Por la mañana, David McCrone participó en el seminario sobre identidades culturales y políticas organizado por Sabino Arana Fundazioa y el Instituto de Demócratas Europeos (IDE), en el que también participó como ponente el catedrático de Derecho Administrativo de la UPV, **José Manuel Castells**. Otros participantes en el encuentro fueron el Nekane San Miguel, magistrada y presidenta Sección de Derecho de Eusko Ikaskuntza; Montserrat Auzmendi, letrada del Parlamento vasco; Diego Ercolani, (IED); Vlasta Kunova (IED); Derek Doyle, cónsul del Reino Unido en Bilbao; Juan José Álvarez, catedrático de Derecho Internacional Privado de la UPV/EHU y secretario de Gobernanza-Instituto de Gobernanza Democrática; y Xabier Ezeizabarrena, abogado y profesor de Derecho Administrativo del Master en Derecho Ambiental y del Master oficial de acceso a la abogacía de la UPV (coordinador del evento), entre otros.

TAILERRAK GOAZ MUSEUM-EUSKAL ABERTZALETASUNAREN MUSEOAN: "GAZTEAK, IPUIN EGARRI..."



GOAZ museum- Euskal Abertzaletasunaren Museoak eskola-umeentzat antolatzen dituen tailerretako beste bat joan den maiatzaren 28an egin zen; ordukoan Museoaren egoitzan **Artxandape Ikastola**ko Lehen Hezkuntzako 3. eta 4. mailako ehunetik gora ikasle bildu ziren **Antton Irusta** filologo, ipuin-kontalari eta idazlearekin, zeinek ipuinen eta kontakizunen munduan sartzera gonbidatu baitzituen.

Irusta aditua da irakaskuntzan horrelako tailerretan lan egiten; haren asmoa izaten da, neska-to-mutikoengan ipuin tradizionalarekiko eta literatur sorkuntzarekiko jakin-mina eta estimua piztea, euskal kultura eta bizi garen gizartea hobeto ezagutzeko bideak diren aldetik.

LA REALIDAD DE LAS PENSIONES: UN PRESENTE Y UN FUTURO INCIERTOS



Emilio Olabarria, representante de EAJ-PNV en el Congreso de los Diputados, y **Xabier Ochandiano**, director de Planificación en Innovación en el Empleo del Gobierno vasco, participaron el pasado 31 de mayo en el Primer Encuentro Intergeneracional organizado por EGI y Helduak y Sabino Arana Fundazioa. En su alocución y posterior coloquio-debate con los asistentes, Emilio Olabarria explicó la incierta situación del Sistema de Pensiones y los problemas que gravitan en torno a él. En este sentido, se refirió a los problemas que afectan a la sostenibilidad financiera, entre ellos, “el incremento del número de pensionistas, el envejecimiento de la población, la disminución del número de cotizantes por el brutal crecimiento del desempleo, la disminución de la población activa provocada por la vuelta de los extranjeros que vinieron a trabajar a sus países de origen y por la búsqueda en el extranjero de trabajo de nuestro jóvenes”, según Olabarria “los más preparados de nuestra historia”.

Asimismo, alegó la falta de credibilidad de las optimistas previsiones del Gobierno estatal en el ámbito de la superación de cualquiera de los factores negativos anteriormente enunciados y las

previsiones de un porcentaje de desempleo de hasta el 25% en el año 2016.

Para Emilio Olabarria, “tampoco es previsible el incremento de la tasa de natalidad ante las difíciles expectativas de los jóvenes en el ámbito del empleo, del acceso a la vivienda y de su emancipación familiar”. Y añadió que “como circunstancia puramente coyuntural cabe destacar que los hijos de la generación del baby boom (familias con 5 o 6 descendientes) se empiezan a jubilar y éstas han de ser financiadas por unidades familiares donde es infrecuente la existencia de más de 2 hijos con la distorsión económica-demográfica que esto provoca”.

Por su parte, Xabier Ochandiano habló de las medidas de promoción del empleo juvenil que el Gobierno vasco está poniendo en marcha para paliar la compleja situación actual de los jóvenes. Y es que según Xabier Ochandiano “la tardía y dificultosa entrada en el mercado laboral, retrasa incluso sus procesos vitales, como son la emancipación, el tener hijos, etc. Y esto fuerza una necesidad de trabajar hasta una edad mayor, afectando al sistema de pensiones actual y futuro”.

“El Programa de Reactivación del Empleo 2013-2016 obedece a una necesidad urgente de acción directa, transparente y medible, de dar respuesta a la delicada situación que Euskadi está viviendo desde el punto de vista económico y a su traslación al empleo. El Programa, desarrollado en 65 iniciativas, tiene como base 6 programas operativos que afrontan los principales retos del empleo, como son la financiación de pymes y autónomos, el fomento del empleo joven, el fomento del emprendimiento, la formación para el empleo, los planes renove y un fondo de solidaridad abierto al acuerdo interinstitucional”, afirmó.

Ochandiano insistió en que dentro de este plan, la inserción laboral de la juventud es objetivo prioritario para lo que se basan en cinco ejes de actuación “apoyo al emprendimiento juvenil, formación dual, primera experiencia laboral, talento joven y lehen urratsa-primer oportunidad laboral dentro del Acuerdo Interinstitucional de Reactivación Económica y Empleo”.

“Estas actuaciones de impacto directo, se complementarán -afirmó- con una estrategia global de reactivación económica que favorezca la creación de empleo a largo plazo”.

JARDUNALDIAK: “GAZTERIA ETA EUSKAL ABERTZALETASUNA”



“Gazteria eta Euskal Abertzaletasuna” izenburu orokorraren pean, Gaztepolis gazte-elkarteak eta Sabino Arana Fundazioak jardunaldi batzuk antolatu zituzten, euskal abertzaletasuneko gazte-erakundeen historiari eta orainari datxezkien zenbait kontu, haien errebindikazioak, euskal erakundeak, etab. aztertzeko.

Elkarraldi horietako lehenengoa apirilaren 19an egin zen. Hizlari nagusia izan zen **Nicolás Ruiz Descamps**, EHUko Historian doktorea eta “*Historia de las Organizaciones Juveniles del Nacionalismo Vasco (1893-1923)*” (Euskal Abertzaletasuneko Gazte Erakundeen Historia) liburuaren egilea. Descamps-ek erakunde horiek hasiera batean betetako eginkizuna berreraiki

zuen, gogoratuz orduko hartan kultur jarduerak oso garrantzi handia izan zuela.

Elkarraldietako bigarrean, apirilaren 26an, hitz egin zuten **Luis de Guezala** Historian doktorea, **Maitane Leizaola** Bizkaiko Foru Aldundiko Kirolen eta Gazteriaren zuzendari nagusiak eta **Koldo Bilbao** Bizkaiko EGIko arduradunak, eta, erakunde horien oraina aztertuz batera, etorkizunari ekiteko gako batzuk ere mahairatu zituzten.

Azkenik, **Santiago Larrazabal** Eusko Jaur-laritzaren Idazkaritzako eta Legebiltzarreko Hurremanetarako zuzendariak itxi zituen jardunaldiak, “Euskal nazioa erakundeetatik eraikitzen” izenburuko hitzaldia eskaini zuelarik.

XX ANIVERSARIO DEL ARCHIVO DEL NACIONALISMO VASCO

Con motivo de la celebración de su XX aniversario, el Archivo del Nacionalismo Vasco ha organizado varios actos durante el mes de junio.

Así, el día 6, presentó y puso a disposición de los investigadores y particulares interesados en su consulta los *papeles de Salamanca*, es decir, los documentos devueltos a EAJ-PNV por el Centro Documental de la Memoria Histórica, que fueron generados por el partido jeltzale, mayoritariamente durante la República y la Guerra Civil, y que les fueron incautados durante aquella contienda y la dictadura franquista.

Los documentos devueltos por el Estado (más de 15.000, repartidos en 232 carpetas) datan desde 1903 y llegan hasta mayo de 1937, pero el grueso de la documentación se corresponde con los años 30.

Se trata de la documentación generada por el nacionalismo vasco para la organización de las Asambleas Nacionales, por la Diputación del PNV entre 1906 y 1908, las primeras actuaciones del Euzkadi Buru Batzar de EAJ-PNV en 1911, y, sobre todo, la correspondiente al archivo del Bizkai Buru Batzar (Consejo Regional del PNV de



Bizkaia), con el Secretariado General vasco y las distintas comisiones que se crearon, como la de propaganda pro Araba y Navarra, Día de Haber de la Patria, pro-presos, comisiones electorales o la organización de los Aberri Eguna.

El día 14, en colaboración con la Asociación vasca de profesionales de Archivos, Bibliotecas y Centros de Documentación (**ALDEE**) tuvo lugar el seminario “La difusión de la información en los Archivos”.

Más de medio centenar de profesionales de Archivos (municipales, provinciales, de universidad, eclesiásticos, de diputaciones, etc.) asistieron a este encuentro en el que los ponentes, algunos de ellos expertos a nivel internacional, hablaron de sus experiencias profesionales y de las herramientas que utilizan para desarrollar su trabajo. Entre estos cabe mencionar a la donostiarra **Jone Garmendia**, jefa de Catalogación del Archivo Nacional del Reino Unido, o al experto en archivística **Julio Cerdá**, recientemente galardonado con el VII Premio internacional SEDIC a la mejor iniciativa emprendedora en Gestión de la Información.

La aportación del Archivo del Nacionalismo Vasco en este seminario fue la puesta en marcha del sistema del acceso on-line a los fondos del archivo, facilitando así la consulta de los usuarios desde un ordenador personal o dispositivo conectado a Internet.

Y los días 13 y 19 de junio, respectivamente, bajo el título general de “Efemérides infaustas: documentos para la memoria y la historia” se celebraron dos conferencias, la primera a cargo de **Xabier Irujo**, doctor en Historia y Filosofía, que trajo al recuerdo el “26-4-1937, el día que murió Gernika”. En la segunda, el historiador **José Ignacio Salazar Arechalde**, coincidiendo con el 76 aniversario de otra “infausta” efeméride, presentó su último libro “19-6-1937, Bilbao conquistada”.

